

Институт законодательства
и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации



ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА В РОССИЙСКОМ ГРАЖДАНСКОМ ПРАВЕ

Том 2

ВИДЫ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В РОССИЙСКОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ



Монография

Ответственный редактор
А.В. Габов

Москва

Институт законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации

ЮРИДИЧЕСКИЕ ЛИЦА В РОССИЙСКОМ ГРАЖДАНСКОМ ПРАВЕ

Том 2

ВИДЫ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В РОССИЙСКОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Монография

Ответственный редактор
А.В. Габов

Электронно-
Библиотечная
Система
znanium.com

Москва
ИНФРА-М
2018

УДК 347.191
ББК 67.404.013
Ю70

Одобрено секцией «Частное право» Ученого совета Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации

Рецензенты:

М.А. Егорова — доктор юридических наук, профессор, зам. декана юридического факультета им. М.М. Сперанского (РАНХиГС);

В.М. Жуйков — доктор юридических наук, профессор, заслуженный юрист РФ, заведующий отделом гражданского законодательства и процесса (ИЗиСП)

Редакционная коллегия:

А.В. Габов — доктор юридических наук;

О.В. Гутников — кандидат юридических наук;

С.А. Сеницын — кандидат юридических наук

Ю70 Т. 2. Юридические лица в российском гражданском праве. В 3-х т. Т. 2. Виды юридических лиц в российском законодательстве : монография / А.А. Аюрова, О.А. Беляева, М.М. Вильданова [и др.] ; отв. ред. А.В. Габов. — М. : Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации : ИНФРА-М, 2018. — 352 с. — www.dx.doi.org/10.12737/17050.

ISBN 978-5-16-003685-4 (общий)

ISBN 978-5-16-011814-7 (т. 2, print)

ISBN 978-5-16-104264-9 (т. 2, online)

Второй том монографии «Юридические лица в российском гражданском праве» посвящен исследованию видов юридических лиц в соответствии с принятыми в законодательстве, теории и апробированными в правоприменительной деятельности критериями классификации. Отдельное внимание уделено особенностям содержания и структуры корпоративного правоотношения, месту корпоративного права в системе частного права, управлению юридическим лицом.

Центральное место в работе отведено детальному изучению коммерческих и некоммерческих, а также корпоративных и унитарных организаций, с последовательным анализом общих положений о данных юридических лицах, прав и обязанностей их участников (учредителей). Проведен критический анализ и оценка критериев классификации юридических лиц по видам, в том числе — деления их на корпоративные и унитарные, введенного в законодательство совсем недавно.

Выводы и практические рекомендации авторов основаны на судебно-арбитражной практике применения действующего гражданского законодательства, доктринальном анализе институтов гражданского права, прогнозировании возможных направлений совершенствования российского гражданского законодательства, выявлении рисков и последствий перманентного изменения действующего законодательства.

Для научных работников, практикующих юристов, преподавателей, студентов, осваивающих программы бакалавриата и магистратуры, аспирантов и всех, кто интересуется вопросами развития гражданского права.

УДК 347.191
ББК 67.404.013

ISBN 978-5-16-003685-4 (общий)
ISBN 978-5-16-011814-7 (т. 2, print)
ISBN 978-5-16-104264-9 (т. 2, online)

© Институт законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации, 2015

The Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation

LEGAL ENTITIES IN THE RUSSIAN CIVIL LAW

Volume 2

TYPES OF LEGAL ENTITIES IN RUSSIAN LEGISLATION

Monograph

Editor-in-chief

A.V. Gabov

Электронно-
Библиотечная

znanium.com

Moscow
INFRA-M

*Approved at the Section of Private Law of the Scientific Council
of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation*

Reviewers:

M.A. Egorova — Doctor of Law, professor, Deputy Head of Speransky Faculty of Law (RANEPa);

V.M. Zhuykov — Doctor of Law, professor, Honored Lawyer of the Russian Federation (ILCL)

Editorial board:

A.V. Gabov — Doctor of Law;

O.V. Gutnikov — PhD in Law;

S.A. Sinitsyn — PhD in Law

Legal Entities in the Russian Civil Law. In 3 volumes. Volume 2. Types of Legal Entities in Russian Legislation : monograph / A.A. Ayurova, O.A. Belyaeva, M.M. Vildanova [etc.] ; editor-in-chief A.V. Gabov. — M. : The Institute of Legislation and Comparative Law under the Government of the Russian Federation : INFRA-M. — 352 p. — www.dx.doi.org/10.12737/17050.

ISBN 978-5-16-003685-4

ISBN 978-5-16-011814-7 (Vol. 2, print)

ISBN 978-5-16-104264-9 (Vol. 2, online)

Second volume of monograph «Legal entities in the Russian civil law» is devoted to research of legal person's types in compliance with legislation and theory which determine criteria of classification legal person and results of it approved by practice. In the monograph special attention paid to content and structure of corporate legal relation, place of corporate law in the private law system, the management in a legal person.

The central place in the monograph takes the detailed examination of commercial and non-profit organizations, corporations and unitary organizations, as well as the analysis of general provisions on these organizations and the rights and duties of their members. Also the authors review and appraise criteria of classification legal persons by types and division all legal persons on corporations and unitary organizations. This division was brought to legislation not long ago.

Authors proposed withdrawals and practical recommendations based on the results of analysis of court practice of applying civil legislation, doctrine examination of civil law institutions, prognosticated trends of development Russian civil legislation and determined risks of it changes.

This edition is for researchers, practicing lawyers, professors, students, bachelors, holders of master's degree postgraduates and all who interested in civil law problems.

ISBN 978-5-16-003685-4

ISBN 978-5-16-011814-7 (Vol. 2, print)

ISBN 978-5-16-104264-9 (Vol. 2, online)

© The Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation, 2015

СОДЕРЖАНИЕ

ПРИНЯТЫЕ СОКРАЩЕНИЯ	13
----------------------------------	----

Глава 1

ВИДЫ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В РОССИЙСКОМ ГРАЖДАНСКОМ ПРАВЕ

<i>(О.В. Гутников)</i>	20
§ 1. Деление юридических лиц по видам прав учредителей (участников)	20
§ 2. Деление юридических лиц на коммерческие и некоммерческие организации	22
§ 3. Деление юридических лиц на корпоративные и унитарные	51
§ 4. Деление юридических лиц по организационно-правовым формам	61

Глава 2

КОММЕРЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ 108 |

§ 1. Общие положения о коммерческих организациях <i>(А.А. Аюрова)</i>	108
§ 2. Права и обязанности участников (учредителей) коммерческих организаций <i>(М.М. Вильданова)</i>	140

Глава 3

НЕКОММЕРЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ *(Т.В. Сойфер)* 163 |

§ 1. Общие положения о некоммерческих организациях	163
§ 2. Права и обязанности участников (учредителей) некоммерческих организаций	185

Глава 4

КОРПОРАЦИИ 209 |

§ 1. Общие положения о корпорациях <i>(С.А. Синицын)</i>	209
§ 2. Права и обязанности участников корпорации <i>(С.А. Синицын)</i>	218
§ 3. Место корпоративного права в системе гражданского права <i>(С.А. Синицын)</i>	238

Содержание

§ 4. Особенности управления корпорацией. Корпоративное управление (О.А. Беляева)	247
§ 5. Особенности защиты прав и интересов участников корпорации (Е.С. Ганичева)	294
Глава 5 УНИТАРНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ	313
§ 1. Общие положения об унитарных организациях (Е.В. Оболонкова)	313
§ 2. Права и обязанности учредителей унитарных организаций (К.Д. Гасников)	334

CONTENTS

ABBREVIATIONS	13
----------------------------	----

Chapter 1

TYPES OF LEGAL PERSONS IN CIVIL LAW OF RUSSIA

<i>(O.V. Gutnikov)</i>	20
§ 1. The division of legal persons	20
§ 2. Legal persons division on commercial and nonprofit organizations	22
§ 3. Legal persons division on corporations and unitary organizations	51
§ 4. Legal persons division on legal forms	61

Chapter 2

COMMERCIAL ORGANIZATIONS 108 |

§ 1. General provisions on commercial organizations <i>(A.A. Ayurova)</i>	108
§ 2. The rights and duties of the participants (founders) of commercial organizations <i>(M.M. Vildanova)</i>	140

Chapter 3

NONPROFIT ORGANIZATIONS

<i>(T.V. Soifer)</i>	163
§ 1. General provisions on nonprofit organizations	163
§ 2. The rights and duties of the members (founders) of nonprofit organizations	185

Chapter 4

CORPORATIONS 209 |

§ 1. General provisions on corporations <i>(S.A. Sinitsyn)</i>	209
§ 2. The rights and duties of corporation participants <i>(S.A. Sinitsyn)</i>	218
§ 3. The place of corporation law in the civil law system <i>(S.A. Sinitsyn)</i>	238

Contents

§ 4. The specialities of the management of corporation. The governance of the corporation (O.A. Belyaeva)	247
§ 5. The special features of the protection rights and interests of corporation participants (E.S. Ganitcheva)	294
Chapter 5	
UNITARY ORGANIZATIONS	313
§ 1. General provisions on unitary organizations (E.V. Obolonkova)	313
§ 2. The rights and interests of unitary organization founders (K.D. Gasnikov)	334